

Conférence du 7 novembre 2023 : "La Communauté politique européenne, mythe ou réalité" avec Bernard Guetta, auteur de "La nation européenne" Ed Flammarion, 2023 et Sven Franck, tête de liste de "Volt France" aux élections européennes de 2024.

Des difficultés techniques n'ont pas permis, cette fois-ci, à Bernard Guetta d'être présent à distance. Ses idées ont néanmoins été présentées par Henri Oberdorff qui a d'ailleurs, fait une note de lecture de son ouvrage pour le site de l'UPEG. De son côté Sven Franck a apporté des explications politiques à la candidature de son mouvement aux prochaines élections européennes

Comme il le dit très clairement, dans son livre, Bernard Guetta a découvert la réalité du fonctionnement des institutions européennes et la place du Parlement européen ; l'importance du rôle des états dans le fonctionnement des états membres qui restent les grands décideurs au travers du conseil européen, le rôle du parlement qui reste plus modeste.

Il pense que pour faire progresser le fédéralisme il est préférable de développer des projets concrets qu'il détaille dans son livre : « la mise en commun, sous commandement et drapeau commun, de tous nos moyens de lutte contre les catastrophes naturelle ; la création d'industries européennes d'armement ; l'ouverture de campus pan-européens d'excellence ; la mise en place d'un cyber gendarme européen ; un pacte bleu de protection des océans défendu par l'Union dans le monde ; une politique d'investissements communs dans des filières ; la création d'un label Made in Europe ; un service civil européen. »

Bernard Guetta « se veut pragmatique et moins idéaliste car pour lui, le fédéralisme qui reste l'objectif, ne se fera que par des réalisations concrètes surtout dans le contexte actuel ».

« Les futures élections européennes de 2024 doivent être politiquement bien préparées pour éviter de donner trop de facilités aux eurosceptiques qui utilisent largement ce moment pour dire des contre-vérités sur la construction européenne. »

« .. pour 2024, elles doivent contribuer à "un nouvel échiquier, bipartisan et pan-européen, sans lequel l'Union n'aura pas d'assez solides fondations politiques. »

Sven Franck a concrétisé l'idée d'alternative pan-européenne en proposant des listes Volt Europa. Ces listes présentent des candidats très largement issus d'une partie des pays de la communauté européenne.

Volt Europa vise en effet à promouvoir une démocratie sociale et participative, écologique et solidaire au niveau de l'Union Européenne. Elle se donne comme objectif la construction d'un patriotisme européen. Cela n'est pas très loin de l'idée de l'avènement d'une nation européenne chère à Bernard Guetta. Cela a permis à des participants de découvrir le mouvement politique Volt Europa, mais pas seulement.

Par exemple, une participante a indiqué : « Cette conférence m'a permis de découvrir la liste "Volt France" dont j'ignorais l'existence. Et grâce à de nombreux exemples concrets donnés par les intervenants sur l'éducation, l'énergie, la défense, de me conforter dans l'idée d'une Europe utile, nécessaire et joyeuse »

Sven Franck a soutenu l'idée un parlement européen fort, où les citoyens sont au centre même de la démocratie européenne, encore aujourd'hui trop inter-gouvernementale.

Malgré les difficultés du début de la conférence, l'auditoire semble avoir été très intéressé par les échanges.

Par Gilles Escala, membre fondateur de l'UPEG